

# NOTE DE PRÉSENTATION.



**INSTITUT D'ÉTUDES  
SUR  
GOUVERNANCE EN  
AFRIQUE CENTRALE**

## **PENSER LA LEGITIMITE DE L'ACTION PUBLIQUE DANS L'AFRIQUE D'AUJOURD'HUI**

*Analyser – Débattre – Comprendre – Agir*

---

**Le Cameroun au défi politique de l'« émergence »**

**Campus de l'IGAC, octobre-décembre 2012**

## 1. Prélude

L'Institut d'Études sur la Gouvernance en Afrique Centrale (IGAC), membre du Réseau africain pour refonder la gouvernance en Afrique (ARGA), est une organisation indépendante née d'une volonté forte d'un groupe de jeunes chercheurs et professionnels africains, de capitaliser leurs diverses expériences d'acteurs militants au service de la transformation de leurs sociétés, pour répondre par l'arme de la connaissance, à l'un des défis majeurs auquel demeurent confrontés les pays africains : **développer une capacité d'intelligence autonome des problèmes de gouvernance en Afrique.**

L'IGAC s'appuie ainsi sur une démarche méthodologique qui repose sur cinq piliers :

➤ **Théorico-expérientielle** : une forte dimension expérientielle qui vise à faire dialoguer les acteurs et les chercheurs, en capitalisant les savoirs existentiels des hommes et femmes de terrain, en les amenant à intervenir activement comme coproducteurs de la recherche, en favorisant pour cela des logiques d'immersion dans les réalités auxquelles sont directement confrontées les populations.

➤ **Interdisciplinaire** : En valorisant les apports émanant des spécialistes de diverses disciplines : management, sociologie, sciences politiques, géographie, fiscalité, anthropologie, gestion, économie, mathématiques, etc.

➤ **Transdisciplinaire** : En travaillant à remodeler nos lentilles conceptuelles de nature à créer un langage commun entre praticiens de différents champs disciplinaires et pouvoir ainsi décrire, analyser et comprendre les problèmes plus complexes.

➤ **Interculturelle** : En œuvrant au rapprochement des savoirs inspirés par divers contextes culturels sur les problématiques de gouvernance.

➤ **Systemique** : En reliant systématiquement les échelles. La gouvernance étant un phénomène par essence complexe, l'accent est mis sur une approche de résolution des questions qui articule intelligemment le local et le global, et interroge les effets durables des actions.

Les **Forums-citoyens**, mis sur pied en droite ligne avec le plan d'action défini d'un commun accord avec le réseau de l'Alliance pour refonder la gouvernance

en Afrique (ARGA), sont des activités de collecte de paroles et de mise en débat des chercheurs et d'autres porteurs de l'action publique, sur des problématiques de gouvernance. Le point commun étant, à chaque fois, l'interrogation sur la capacité propre des Africains à peser de façon méliorative sur l'évolution des systèmes de gouvernance sur leur continent.

Dans ce cadre, six grandes thématiques sont énumérées et mises en exploration en vue d'interroger le citoyen et son pouvoir dans la réponse à apporter aux défis liés au déplacement des enjeux du pouvoir du niveau central vers le local, sous la trame, notamment, de la « vision 2035 » et des projets de développement économique et social qu'elle transporte. A cet effet, des expériences de vie de nos panelistes en rapport avec les thématiques retenues devront aider à la conduite de ces débats.

## 2. Objectifs

---

Les Forums citoyens ainsi décrits poursuivent essentiellement les objectifs suivants :

- Susciter la réflexion sur l'expérience particulière des acteurs et actrices concernés par les questions de gouvernance dans leur champ spécifique ;
- Saisir les défis et enjeux de la production scientifique et de la « recherche politique » dans le contexte actuel de refondation de la gouvernance en Afrique

## 3. Méthodologie

---

D'un point de vue méthodologique, l'approche « Grand jury » est retenue afin de susciter le plus d'échanges possibles entre les invités, les orateurs et l'auditoire. A cet effet, les échanges sont structurés autour de sous-thématiques préalablement portées à la connaissance des invités. Chaque invité se voyant par ailleurs accompagner par un discutant, dont le rôle sera de stimuler la réflexion dialectique et de permettre aux différentes parties prenantes d'en ressortir avec davantage de contenu de connaissance.

## 4- Périodicité

---

Ces rencontres se dérouleront, dès la mi-octobre, à raison une édition par quinzaine, fixée au vendredi. Cela, jusqu'à la fin de l'année 2012. Le Campus de l'IGAC abritera toutes ces rencontres, sans exception.

### 1. Profil des débatteurs

---

La diversité des thèmes sera privilégiée, de sorte à pouvoir questionner en permanence la problématique de la légitimité de l'action publique au sein des sociétés africaines. De ce fait, les personnalités invitées à tenir quelque conférence seront celles qui se seront distinguées, dans leur vie passée, par une production intellectuelle de qualité (articles scientifiques, ouvrages de références, contributions à des colloques), ainsi que par des engagements sociaux ou professionnels quantifiables. Un grand intérêt sera accordé à mixer les approches et les courants théoriques, de sorte à enrichir autant que possible les perspectives de ceux qui y participent, d'où la présence de discutants.

### 1. Public Cible

---

L'auditoire de ces Forums citoyens est en général composé de personnes aux profils différents : cadres de l'administration publique, enseignants, chercheurs, étudiants, journalistes, etc. En somme, des personnes qui souhaiteraient améliorer leurs connaissances et leur contribution à un débat public de qualité, sur des thématiques précises qui touchent à la gestion des affaires publiques. Le tableau qui suit indique la planification prévisionnelle de ces rencontres pour le compte de la période indiquée.



## Tableau : Planification des débats

DATES INDICATIVES	INTERVENANT	ORGANISATION/ POSTE	THEME D'INTERVENTION	HORAIRE
<b>VENDREDI 12/10</b>	<b>ADRIEN TOCKE</b>	Inspecteur des Régies financières Inspecteur vérificateur à la Direction générale des impôts Auteur d' <i>Eléments de fiscalité des entreprises</i> (L'Harmattan, 2011)	<b>Quelle fiscalité pour accompagner la dynamique de la « vision 2035 » ?</b>	15h-18h
<b>VENDREDI 09/11</b>	<b>ALPHONSE SOH</b>	Ingénieur de génie civil Directeur-fondateur du cabinet d'études et d'expertises SADEG (Yaoundé, Cameroun)	<b>L'autoroute Douala-Yaoundé : vrai projet ou vraie lubie ?</b>	15h-18h
<b>VENDREDI 23/11</b>	<b>SERGE ALAIN GODONG</b>	Economiste Directeur délégué de l'IGAC Auteur de <i>Implanter le capitalisme en Afrique</i> (Karthala, 2011)	<b>La « culture camerounaise » peut-elle être un obstacle à l'émergence d'un capitalisme endogène à l'horizon 2035 ?</b>	15h-18h
<b>VENDREDI 30/11</b>	<b>IDRISS KEMOGNE</b>	Entrepreneur Directeur-fondateur de la chaîne de restaurants « Tchop-et-Yamo » (Yaoundé, Cameroun)	<b>Quel rôle économique aux diasporas camerounaises dans le défi de l'émergence ?</b>	15h-18h
<b>VENDREDI 7/12 (indicatif)</b>	<b>CHRISTOPHE MIEN ZOK</b>	Journaliste Directeur des organes de presse et des publications du RDPC Auteur de <i>La politique, un sacerdoce ou</i>	<b>Le RDPC peut-il encore être porteur d'un projet stimulant et modernisateur pour le Cameroun ?</b>	15h-18h

